

streicht die Wichtigkeit solcher Untersuchungen. — Rez. bedauert, daß St. nur in einer einzigen Anmerkung jenen Mann zu Wort kommen läßt, der in seinem moraltheologischen und pastoraltheologischen Schaffen die Auseinandersetzung mit den geistigen Strömungen seiner Zeit gesucht und deren bleibende Erkenntnisse in die katholische Lehre zu integrieren versucht hat: Joh. M. Sailer (1751—1832). Er hätte auch im Rahmen der vorliegenden Studie mehr Beachtung verdient. — An Literatur ist zu Lauber nachzutragen: Edelbert Hörhammer, Die Moraltheologie J. Laubers (1744—1810) im Zeitalter des Josephinismus, Wien (Dom-Verlag) 1973. H. J. Müller

BÜHLMANN, Walbert: *Wandlung zum Wesentlichen*. Der Sinn der Evangelisierung. Reihe: Münsterschwarzacher Studien, Bd. 30. Münsterschwarzach 1976: Vier Türme Verlag. 167 S., kart., DM 23,—.

Seinerzeit haben wir in dieser Zeitschrift Bühlmanns „Wo der Glaube lebt“ besprochen, und positiv besprochen (im neuen Buch findet sich ein Zitat, 119). Nun veröffentlicht der Verlag der Missionsbenediktiner zum 60. Geburtstag Bühlmanns eine Art Festschrift, eine ‚Festschrift‘ ganz eigener Art freilich, „nicht wie sonst üblich von Freunden und Schülern des Gelehrten, sondern von diesem selbst gestaltet“ (so der Hrsg., V). A. Camps, Präsident der International Association for Mission Studies, hat das Vorwort geschrieben. Das Buch besteht aus einem Durchblick durch das weite missionstheologische Denken und Schreiben des Vf., in einem Gewebe aus Bibliographie und Textexzerpten. Hier ist ein Missiologe, der Vollblutpraktiker und Theologe in einem ist. Schon der Veröffentlichungsort der vielen Artikel weist darauf hin. Der zweite Teil („Evangelisierung als globale Herausforderung. Ein Buch“, 118f) stellt das oben genannte Buch, seine verschiedenen Ausgaben und einige Zitate aus Rezensionen vor. Angesichts der Tatsache, daß Buch und Autor verzerrten Einschätzungen und auch Behinderungen unterworfen waren, ist diese Unterstreichung zu verstehen. Das Buch hätte sie an sich nicht nötig, es spricht für sich. — Der dritte Teil enthält einen langen Artikel, der als Epilog für das monumentale Werk über die Geschichte der Propaganda Fide in italienischer Sprache veröffentlicht worden war. Auch in diesem Artikel zeigt sich wieder der Optimismus und die Zukunftsgerichtetheit des Vf., die aus dem Glauben kommen. Übrigens, und angesichts der vielen kirchlichen Pessimisten heute: welche Tatsachen stehen einer solchen zuversichtlichen Sicht der Dinge im Weg, wenn man unbefangene die Chancen zu entdecken weiß und wenn man theologisch keinen Zielen nachhängt, die in sich fragwürdig sind? Ich wüßte keine. P. Lippert

EMEIS, Dieter / SAUERMOST, Burkard: *Synode — Ende oder Anfang*. Ein Studienbuch für die Praxis in der Bildungs- und Gemeindefarbeit. Düsseldorf 1976: Patmos Verlag. 536 S., Paperback, DM 24,80.

Die Synode ist zu Ende, viele Papiere wurden erstellt, Beschlüsse gefaßt. Mit dem Ende der Synode beginnt die Arbeit auf breiterer Ebene, das Hineintragen der Gedanken und Meinungen unter die Gläubigen der Kirche. Bei dieser Arbeit will der Sammelband, der von Dieter Emeis und Burkhard Sauermost herausgegeben wurde und an dem zahlreiche Teilnehmer der Synode mitgearbeitet haben, eine Hilfe sein. Die beiden Grundanliegen, die mit diesem Buch verfolgt werden, sind die Förderung von Lernbereitschaft und Lernfähigkeit und die gemeinsame Meinungs- und Willensbildung in der Kirche. Den verschiedenen Beiträgen vorangestellt ist eine längere Einleitung, in der Grundsätzlicheres zur Synode, ihrem Verhältnis zur Kirche, ihrer Entstehungsgeschichte, Sinn und Zweck gesagt wird. Schwerpunkte ihrer Arbeit werden genannt und es wird ein Blick geworfen über ihr Ende hinaus auf die Chancen und Möglichkeiten der Verwirklichung ihrer Beschlüsse in den Gemeinden.

Der Hauptteil behandelt alle 18 Beschlüsse der Synode und die 6 Arbeitspapiere ihrer Sachkommissionen. Es wird auf die Stärken und Schwächen der Texte hingewiesen, ihre Schwerpunkte werden genannt und ihre Themen in einem größeren Zusammenhang beleuchtet. Wo Kritik angebracht ist, wird sie auch geboten. Soweit es möglich ist, werden Anregungen gegeben zur Verarbeitung der Beschlüsse in Katechese und Verkündigung im Leben der Gemeinde. Sehr hilfreich sind die zahlreichen Angaben von weiterführender Literatur und sonstigen Arbeitshilfen.

Im Anhang des Buches wird das unveröffentlichte Arbeitspapier der Synode ‚Zum Dienst der Kirche in der Leistungsgesellschaft‘ kommentiert und dokumentiert.

In dem Register am Ende befindet sich ein ausführliches Literaturverzeichnis, das die weitere Arbeit für den einzelnen Interessenten sehr unterstützt, ebenso wie die Hinweise zur Erarbeitung von Themenkreisen. Für den Umgang mit dem Sammelband von großem Nutzen ist